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韬奋纪念馆并不显眼， 它坐落在重庆

南路一条叫万宜坊的新里弄内。 弄堂门口

悬挂着沈钧儒先生手书的馆额 。 那是

1999 年我兼任馆长时新制作的。 现在有

时走过这条路， 仍能看见匾额上方挂着居

民窗户下晾的衣服， 四周布满空调、 遮雨

棚。 开始会想， 这对韬奋先生是不是有点

不敬？ 但转念一想， 这不就是韬奋先生

么， 他一辈子就生活在平民百姓中。

今年是纪念馆成立六十周年， 馆里

的小张打电话给我， 说请历任的馆长每人

写篇稿子作为纪念。 我兼任馆长的四五年

除了维持正常开放， 其实没做什么特别的

事。 只是韬奋先生是我年轻时就敬仰的新

闻出版人， 他用一支笔救国、 救人心的不

息努力， 是我后来毕生从事这个职业的一

个重要原因。 他棕色圆镜片下的那双眼

睛， 好像总是温和、 深沉、 锐利地凝视着

我， 让我常常不敢直视。

我是上世纪九十年代末在上海三联

做总编辑时兼任纪念馆馆长的。 组织上

主要考虑三联在历史上与韬奋先生的关

系 （解放后， 韬奋先生创办的生活书店

并入了三联书店）。 记得第一次去纪念馆

时 ， 是办公室主任李东华陪我参观的 。

这时才知道， 万宜坊 53 号这栋小楼其实

就是韬奋先生的故居。 二楼有一间四五

平方的书房， 里面放着一张书桌、 一个

矮书柜。 上世纪三十年代， 韬奋先生大

量的文章和给青年的回信就是在这里写

就的。 有一天， 馆里打电话给我， 说公

安分局要来装报警装置， 可能得花几万

元钱。 我想， 纪念馆和故居都十分简朴，

除了一些旧家具就是书刊， 不会有什么

坏人 “光顾” 吧。 且馆里财力有限， 这

个钱能不能省呢？ 办公室同志告诉我这

是上面规定， 所有的文物单位都必须装。

这样我们就在 1997 年安装了与 110 联网

的报警设置， 一直用到今天。 使我感动

的是在我犹豫时， 几位工作人员本着对

馆内安全的长远考虑， 都主张装。 虽然

他们平时工资不高， 但那些年间， 他们

甘于清贫， 敬业尽责， 给我留下良好印

象。 现在回想起来， 这或许与他们长期

浸润于韬奋的精神气息中有关吧。

大概两年后， 时任新闻出版局局长

的孙颙把 《书城 》 杂志交给我们三联来

办。 我们曾借纪念馆的办公室做临时编辑

部。 执行主编李韧和我请来的两位编辑许

敏、 周忱常来这里开会， 讨论稿子。 每期

新杂志出来， 都会先运到这里， 再由馆里

工作人员加班分发， 寄到读者、 作者手

中。 这种挤在三楼小屋的工作状态， 会让

你想起韬奋先生三十年代办 《生活周刊》

的场景。 当时他可能与我们差不多年纪，

又办刊物， 又开书店， 晚上躬身在夹层

屋里写时评、 给苦闷中的青年回信。 据

说生活书店的一位老友到上海没地方住，

就长期住在他家里。 你有时分不清这里是

家， 是编辑部， 还是书店宿舍。

1998 年 11 月 ， 恰逢三联书店成立

五十周年 、 韬奋纪念馆成立四十周年 。

我们联手上海图书馆办了一个图片展 。

之后， 又与北京三联、 香港三联一起在

北京举行了纪念座谈会。 时任国务院副

总理、 韬奋先生的长子邹家华同志应邀

出席了会议。 我们向家华同志汇报了三

家三联书店秉承韬奋精神， 竭诚为读者

服务的发展历程 ， 家华同志听了很高

兴， 勉励我们要更好地为大众服务， 不

辜负 “生活、 读书、 新知” 的品牌。 会

议结束后， 我们邀请家华同志共进工作

午餐， 他看了看手表还未说话， 一旁的

高个子警卫马上说： “首长， 我们的时

间到了。” 家华同志笑笑说： “你看， 我

们实际上没自己自由的 。 下次吧 。” 随

后， 与我们一一握手道别。

韬奋先生离开我们已七十多年了 ，

今天许多青年已不太知道他， 或只知其

名， 不知其事。 过去新闻出版界新进的

年轻编辑记者会被组织来馆里参观， 现

在不知道这个传统还有么。 在旧中国那

个时代， 韬奋被许多青年看成是人生道

路上的良师益友。 我借到过一本 1933 年

生活书店出版的韬奋先生信箱汇集本

（上册）， 书面已泛黄。 题目是 《最难解

决的一个问题》。 里面刊登了当时青年有

关求学、 职业、 家庭、 恋爱、 法律等 100

多封来信和韬奋先生的回复。 据说这样的

选本当时就出版了六集。 从这些来信中可

以发现， 韬奋关心的大多是家庭贫穷、 学

历不高、 职业低下或者进城打工的年轻

人。 他对他们的苦闷、 困惑总是怀着深深

的同情和理解， 以谦卑的态度给予指点。

他不只是给他们知识、 抚慰他们的心灵，

更重要的是给他们以现代文明的启蒙。 这

是他的大众观点的主旨。 他倡导 “天下事

权利与义务当并行”， 他主张与旧式大家

族合不来的子女可分居， 他建议年轻女

孩做了母亲后仍要注重运动。 他在给一

位受家庭、 工作环境所困， 处于焦虑中

的女子回复： 对待客观环境既要有忍耐

力， 又要有自卫力， 并阐述了忍耐力与自

卫力的要点。 针对某单位经理用 “饭桶”

一样的熟人， 工资还比他人高， 大家敢怒

不敢言， 他告诉来信者： 这样的 “靠山”

好比 “冰山”， 一旦融化倒了， “饭桶”

就会坐以待毙。 他建议大家一起写封信给

经理， 表示他们的 “共愤”。

他大至国难， 小至一学校弱女子受

欺凌， 都是一样地悲从心起， 情动于衷。

在他眼中， 爱国家、 爱民族与爱每一个

人同等重要， 都是以一颗赤诚之心待之。

他写过几千篇文章， 回复过几百封来信，

但从不唱高调。 他写的都是被忽视的常

识、 符合逻辑的道理、 将心比心的人情、

顺应社会发展的作为。

现在， 时代不同了， 社会环境也发

生了很大变化。 但就青年的人生发展课

题来看， 或者以韬奋先生关心的大众来

看 ， 他们的求职 、 恋爱 、 婚姻 、 社交 、

维权等诸多问题也是需要有过来人来给

指点， 或疏导和解疑释惑的。 我们现在

虽然有了韬奋书店、 韬奋基金会、 韬奋

奖这样的品牌， 但像韬奋先生这样的读

者信箱越来越少， 网上也很难觅见像韬

奋先生那样给青年指点迷津的大 V。 那些

外来打工者、 低收入者、 低学历者、 单位

受冷落者、 社交恐惧者……他们的苦闷我

们未必知道， 他们的声音常常微弱， 谁

去疏解他们的烦恼？ 这是凝视韬奋先生

棕色镜片下那双眼睛时我常会想到的。

提携孙逸仙的医学院教授们
方益昉

1886 年， 20 岁的孙逸仙同学， 经

受 洗 牧 师 喜 嘉 里 （ Rev. Charles B

Hager） 担保， 从香港中央书院， 转学

广州博济医院附属医学堂 。 此校在华

从医已逾 50 年， 又称南华医学堂， 或

博济书院。

博济是中国近代设立最早的西医

院 ， 由耶鲁大学医学博士皮特·派克

（ Peter Parker， MD. 1804 －1888 年 ） ，

即清代通事旧译的伯驾， 于 1835 年创

立。 经历半个世纪风雨， 到了 80 年代

后期 ， 博济在时任院长嘉约翰 （John

Glasgow Kerr， MD. 1824–1901 年) 博

士主持下 ， 已成为拥有博济医院 、 博

济医学堂和明心盲人学堂等机构的社

会综合公益机构。

从 1879 年起， 博济医学堂开始招

收女生 ， 作为妇产学科的授课对象和

实习医生 。 孙逸仙入学后 ， 羡慕女生

的学科优势 ， 他向嘉约翰院长建议 ，

“学生毕业后行医救人， 遇有产科病症

也要诊治 。 学生获得医学技术 ， 将来

要对病者负责 ， 所以应改变这种不合

理的规定”。

孙逸仙从少年开始 ， 长期在海外

生活 ， 接受英美教育 ， 其思维和行事

方式 ， 与内地同学很不一样 ， 拥有现

代教育界强调的人格素养与创新思维。

从费城杰克逊医学院毕业的嘉约翰是

开明学者， 内心也主张按医学院标准，

系统培训学生技能。 于是他顺水推舟，

允许男生参与所有与妇产科有关的教

学活动 ， 不再避讳华夏传统 ， 即男女

授受不亲的刻板规矩。

妇产科课程由年方 30 岁， 1882 年

从纽约女子医学院获医学博士学位的

玛丽·尼尔斯 （Mary West Niles， 赖玛

西 ） 担纲 ， 她也是比中国首位医学女

博士金韵梅高二届的校友学姐。 所以，

1886 年入学的孙逸仙等博济男生 ， 名

副其实地成为赖博士培训下的 ， 中国

首批男性妇产科医学生与实习医生。

此时 , 从 1850 年代起就主政博济

医疗系统的嘉约翰博士 ， 已经垂垂老

矣， 而赖玛西等年青一代医学传教士的

新思路、 新作为， 开始为博济系统的医

疗与慈善服务， 带来新气象。 比如， 由

赖玛西领衔主持的明心盲人学校， 1939

年举办了 50 周年校庆。 这所在广州地

区萌芽发展的中国第一所盲校， 总计培

训了 506 名盲人， 其中 404 名女童， 66

名男童， 2 名成年按摩妇女， 34 名成年

技能男性。 盲校一炮打响， 当然也有孙

先生在广州地区的影响力支持。

1892 年， 孙逸仙最终荣获香港西

医大学堂医学博士 。 他随即在澳门大

张旗鼓投资医疗事业 ： 慈善赠医 ， 开

张诊所， 设立药房。 当年报纸上刊登：

“大国手孙逸仙先生 ， 我华人而
业西医者也 。 性情和厚 ， 学识精明 。

向从英美名师游 ， 洞窥奥秘 。 现在镜
湖医院赠医数月 ， 甚著功效 。 但每日
除赠医外， 尚有诊症余闲在。

先生原不欲酌定医金， 过为计较，

然而称情致送， 义所应然。 今我同人，

为之厘订规条， 著明刻候， 每日由十点
钟起至十二点钟止， 在镜湖医院赠医，

不受分文， 以惠贫乏。 复由一点钟起至
三点钟止 ， 在写字楼候诊 。 三点钟以
后 ， 出门就诊 。 其所订医金 ， 俱系减
赠 。 他如未订各款 ， 要必审候其人其
症， 不事奢求， 务祈相与有成， 俾尽利
物济人之初志而已。 下列条目于左：

一、 凡到草堆街中西药局诊症者，

无论男女 ， 送医金贰毫 ， 晨早七点钟

起至九点钟止。

二 、 凡亲自到仁慈堂右邻写字楼
诊症者， 送医金壹圆。

三 、 凡延往外诊者 ， 本澳街道送
医金贰圆。 各乡市远近随酌。

四 、 凡难产及吞服毒药 ， 延往救
治者， 按人之贫富酌议。

五、 凡成年包订， 每人岁送医金五十
圆。 全家眷口不逾五人者， 岁送医金百圆。

六 、 凡遇礼拜日 ， 十点钟至十二
点钟 ， 在写字楼种牛痘 ， 每人收银一
圆。 上门种者每人收银三圆。

七 、 凡补崩口 、 崩耳 、 割眼膜 、

烂疮、 沥瘤、 淋结等症， 届时酌议。

八 、 凡奇难怪症 ， 延请包医者 ，

见症再酌。

九 、 番外间延请 ， 报明急症 ， 随
时速往， 决无迁延。

十 、 凡延往别处诊症 ， 每日送医
金三拾圆， 从动身之日起计。

乡愚弟 卢焯之 、 陈席儒 、 吴节
薇、 宋子衡、 何穗田、 曹子基同启。”

孙逸仙运用现代文明工具 ， 加强

了信息传播的能量 ， 包括妇产科在内

的诊治项目 ， 成为其主要医疗服务内

容 。 作为刚出道的年轻大夫 ， 他通过

当地著名的镜湖医院免费赠医， 树立乐

善好施的亲民形象， 积累成功医案和医

术口碑， 为开拓自己的医学事业铺垫。

“陈宇 ， 香山人 ， 六十一岁 ， 患
沙麻八年矣 ， 辛楚殊常 ， 顷在医院为
孙医生割治， 旬日便痊， 精健倍昔。

昔有西洋妇某 ， 胎产不下 ， 延孙

治之， 母子皆全。

又卖面人某 ， 肾囊大如斗 ， 孙医
用针刺去其水， 行走如常。

又大隆纸店两伴 ， 误为毒药水焚
炙心胸头面 ， 势甚危殆 ， 孙医生用药
敷之， 旬时就愈。

又某客栈之伴 ， 与妻口角 ， 妻于
半夜吞洋烟求死 。 次晨八点钟始有人
抬到孙馆， 如法救之， 亦庆更生。

又港之安抚署书写人尤其栋 ， 患
吐血症多年不瘳 ， 华医束手 ， 亲造孙
医求治， 一月奏效。”

但事与愿违， 澳门当局以孙逸仙没

有行医执照为由， 封杀了他的执业机会。

行医不顺， 倒是直接加速孙中山反封建、

反殖民， 建立民国的人生和事业转折。

1896年， 即其弃医从政第二年， 由孙中

山领导的广州起义失败， 他不仅被清廷

通缉， 而且遭香港当局驱逐出境。

9月 23日， 清廷从当时先进的海底

电缆通讯中 ， 窃听到孙中山的行踪 。

10 月 1 日， 孙中山从美国纽约坐船抵

达 伦 敦 。 他 首 先 拜 访 恩 师 康 德 黎

（James Cantline， MD.） 教授 ， 以及曾

任 教 务 长 的 世 界 热 带 病 先 驱 孟 生

（Patrick Manson, MD.） 教授 ， 师生三

人在香港西医大学堂期间 ,有着共同的

理想愿望 ， 将 “西方的医疗科学传遍

全中国 ， 以便减少人民的痛苦 ， 延长

其寿命 ， 以及提高其卫生条件来增加

其生活上的舒适”。

1892 年 7 月 25 日的香港中国邮报

（China Mail）， 记载着康德黎院长对孙

逸仙这届学生的毕业演讲 ： “……经

过五年的辛劳 ， 现在我们毫无保留地

把我们的劳动成果无私地奉献给伟大

的中国 ， 因为在目前的中国 ， 科学还

鲜为人知 ， 也没人懂西医 ； 外科手术

亦没人尝试过去做 ， 只有巫师神婆横

行 ， 谎称能治病救人 ， 害得成千上万

的产妇枉死， 婴儿夭折。”

康德黎教授的伦敦住地 ， 距离清

国驻英公使馆很近 。 孙中山的临时落

脚处 ， 在葛兰法学院坊八号 。 他每次

与故旧前辈聚会 ， 都要路过公使馆 ，

但孙中山丝毫不畏忌 。 刚开始革命事

业的孙中山 ， 以为在英国的光天化日

之下 ， 不可能有太大危险 。 这种想法

多少受到康太太的影响 ， 即 “只要不

进入清国驻地， 应该就没有危险”。

谁知危险正在步步逼近。 10 月 11

日 ， 孙中山再次路过公馆时 ， 被清国

外交人员强行拦截抓捕 ， 拖入清国驻

地 。 孙中山从窗口扔出求救小纸条 ，

设法与康氏取得联系 ， 但纸条根本没

有抛到街上 。 孙中山的求救企图 ， 在

仆人间传开后 ， 基督徒女管家于心不

忍 ， 她将孙中山的求救信 ， 送达康德

黎处。

于是 ， 康 、 孟二位当年的医学院

恩师 ， 连夜报案 。 老师们多管齐下设

法营救 ， 他们前往英国外交部 、 《泰

晤士报 》 报社 ， 还通过参赞马格里先

生寻求帮助 。 最后 ， 英国首相梳士巴

利下令 ， 使馆必须释放孙中山 ， 否则

将驱逐清驻英大使龚照瑗 ， 以及其他

外交人员。

1896 年 10 月 23 日 ， 孙中山终于

获得自由 。 上述惊心动魄的细节 ， 在

孙中山最早的英文著作 ， 也是唯一的

纪实散文作品 《伦敦蒙难记 》 中 ， 留

下了详尽记载。 当年， 此书一经出版，

立即轰动欧美 ， 威慑清廷 。 更主要的

是 ， 孙中山的这段经历 ， 为辛亥革命

起了播种添柴的作用。

癞葡萄犹艳,
无花果早熟更甜

何 频

时间一跨进 6 月， 中原正三夏大

忙的时候， 市面上的水果猛地就多起

来了， 五颜六色爆炸式铺张的多， 满

坑满谷一地鸡毛的多， 韩信将兵多多

益善的多———去年积存的苹果橘子梨

还很滋润 ， 本年荐新与尝鲜的草莓 、

樱桃、 枇杷、 桑葚刚刚过去， 而应季

的大樱桃与葡萄， 西瓜、 甜瓜、 蜜瓜，

“金太阳” 早杏和 “胭脂红” 鲜桃纷纷

登场。 不止本地的， 南方水果和洋果

中的荔枝、 芒果、 香蕉、 木瓜、 榴莲、

提子 、 布李 、 青苹果……源源不断 ，

一派水果总动员， 一股脑儿赶来凑热

闹！ 不过十来年的光景， 曾经拉着板

车， 风餐露宿， 在十字街头卖瓜果的

老乡没有了； 骑着自行车， 后边扎着

一双篓子， 走街串巷吆喝着卖瓜果的

贩子不见了， 郑州的街景， 却多了许

多生鲜水果店， 大大小小的， 星罗棋

布的水果店， 比面包、 蛋糕店和熟食

店开得还要多。 各种水果， 其口味与

卖相， 略微差一点就滞销。 我的小叔

叔和大哥退休之后在老家种瓜果， 桃

杏李子、 山楂柿子核桃等等， 这两年

一直抱怨样样不好卖。 东西太多了！

才多少年？ 当年生活艰辛， 色彩

单调， 父母养家不易， 我小时候要吃

个橘子算出格。 已经不记得第一次吃

香蕉、 荔枝的光景了， 而老家出产的

荔枝， 非 “一骑红尘妃子笑” 的荔枝，

不是树上结的荔枝， 而是土名叫癞葡

萄的荔枝， 《救荒本草》 也直接叫荔

枝的———实际就是小苦瓜。 《金瓶梅》

里， 西门庆为求房术之药， 将庙里装

神弄鬼的胡僧请到家里来， 百般讨好，

变着花样请胡僧吃喝， 且有时令水果

相佐———“又是两样艳物与胡僧下酒：

一碟子癞葡萄， 一碟流心红李子。” 这

个癞葡萄， 雅名是锦荔枝， 就是我说

的本地荔枝了。 《金瓶梅》 借了水浒

人物， 虚拟宋朝生活背景， 可是， 单

就这一碟子当时称 “艳物” 的癞葡萄

而言， 还真让它说对了。 因为同为明

人的王象晋 ， 在其 《二如亭群芳谱 》

里说苦瓜， 便记载有宋仁宗一朝的苦

瓜故事———大臣陈尧叟的母亲， 当着

仁宗皇帝和皇太后的面， 哗众取宠带

皮生吃锦荔枝， 一边很高调地说， 如

是便可以多生贵子。 如今， 苦瓜已是

北方人夏日餐桌上离不开的好东西了。

曾经少见多怪， 可一旦吃多了， 日益

吃出它的好， 加上药食保健的健康新

理念， 观念引导口味， 过去埋怨苦瓜

苦远离苦瓜的情况不再 。 清明前后 ，

种瓜点豆。 虽然各地现在还延续着栽

种癞葡萄， 北京人也是， 它成熟的果

实其色犹艳， 高高在上， 果皮开裂四

面翻卷， 露出一团血红的肉瓤来很刺

激。 不过目前好吃又好看的东西太多，

夺了昔日癞葡萄的风头。

也算风水轮流转吧， 倒是开头好

些年， 老家人一直嫌弃无花果， 觉得

它甜得不正经， 不登大雅之堂的邪乎

甜， 甜腻腻的膈应人的甜， 没人爱吃

它， 只是把它作为赏绿的花木来栽种

的， 如今无花果却和苦瓜一样被正视，

转身变成好东西了 。 北方不少地方 ，

已经尝试规模种植无花果。

癞葡萄和无花果， 这两个早早就

有的 。 不曾想， 这一双宝贝与葡萄石

榴一样都是外来物。 它俩沿着不同路

径———无花果走陆路， 从西亚过来； 癞

葡萄从海路加南方丝绸之路， 先登陆闽

粤而纵深蔓延。 得地理风土之便， 新疆

最多好无花果。 当地人说， 这里在汉代

以前就有无花果和葡萄了。 头一次， 热

天都快过去了， 中秋节在乌鲁木齐， 大

巴扎广场上有个卖无花果的， 远远地被

我误认为在卖蟠桃———一个个扁平肥大

而发黄似小烧饼， 我的老家叫蟠桃是烧

饼桃。 一片新鲜的掌形叶子上一枚果

子， 错层叠放起来很美观。 凑近细看和

问询了， 才知道竟然是无花果， 吃一枚

无比腴软香甜。

为什么无花果是烧饼状？ 过后在

央视的旅行节目里， 看到无花果老家

地中海沿岸人吃熟透的无花果， 都要

先打扁的， “先揍它两下再说”。 这很

幽默， 却源于古老传说———亚当夏娃

偷吃了伊甸园里的果实之后， 赤裸裸

被上帝贬到凡间， 无花果树动了恻隐

之心， 取自己的树叶遮蔽其隐私。 这

同样触犯了天条 ， 结果被上帝惩罚 ，

命令人们吃无花果的时候， 每次都要

先拍打它， 让树记住自己的错误……

这一叙事母体， 在 《古兰经》 里也有

类似的说法。 故而新疆的维吾尔族与

回族民众 ， 对于这 “树上结的糖包

子”， 也有先拍打再吃的风习。 这么一

来， 无花果从此不断掉泪， 每到成熟

的时候， 果子上面都有露珠般的汁液

冒出来。 可是 ， 前两年的夏末 ， 8 月

里我又去新疆到南疆采风， 沙漠绿洲，

和田除了玉石， 最著名的景点是一双

大树———“核桃王与无花果王”。 那棵

硕大无比的无花果树， 像是拔地而起

腾云驾雾的一片绿云。 街头卖的无花

果是紫色的果实， 并不用打扁了再吃。

维吾尔族女子跳舞一般托着盘子兜售

无花果， 给她整钱不找你的， 含笑推

说不懂汉语。 可转脸过来， 即大大方

方告诉我们说， 你们内地的朋友尽情

来旅游吧， 这里风景好物产好， 并且

也是很安全的。

无花果树品种很多， 但是从果子

成熟的颜色来区别 ， 可以分为三种 ：

白无花果， 紫无花果， 黑无花果。 内

地见不到黑的， 常见的两种， 紫无花

果圆的最多。 白无花果， 当然也是掌

形叶子， 只是开杈更深密， 看着更花。

它结的果实多似大肚子小甜瓜， 熟透

了变黄色 。 虽然唐代的 《酉阳杂俎 》

就记载了无花果， 可它的名字系音译。

周王的 《救荒本草》， 才首度记为中国

化的名字无花果。 书上都说， 无花果

成熟在 7—10 月间。 郑州也多是 7 月

数伏以后， 无花果陆续成熟， 闹人的

灰喜鹊擅登高枝要先开吃的。 但今年

6 月中旬， 正是吃桃子和好西瓜的时

候， 忽然发现我家南窗下的无花果膨

大而发黄了！ 我很吃惊， 接着在四邻

的院子里转悠一下， 发现集中成熟的

白无花果还真不少。 摘了几枚放在案

头看， 似小甜瓜和猪腰子。 我要模仿

新疆人先拍打它， 可它不是圆的， 让

我无从下手。 隔一夜剥食它， 不是紫

红心， 而是冰糖心， 很正宗的腴软香

甜， 与我在新疆吃到的一模一样美味。

无花果得名， 在于 “无花果的繁

殖方式非常奇特。 首先， 它们其实并

不是果实， 而是花序， 最奇怪的是它

们是里外翻转的———许多真正的小花

簇生在绿色的外表之内。 要看到这些

小花， 必须将无花果剖开， 而且每朵

花都是单性花， 要么是雄花， 要么是

雌花”。 商务印书馆新出的 《水果： 一

部图文史》， 系目前英国皇家园艺学会

的专家彼得·布拉克本—梅兹撰著。 书

里说： “在欧洲北部， 无花果的耐寒

性正处于适应这里气候的边缘。 它们

在极偶然的情况下才会遭受霜冻和冰

雪的伤害， 就像 1999—2000 年的那个

冬天一样， 当时许多地方的无花果树

内枝顶端 10 厘米的部分都被冻死了。

这些树在 2000 年几乎没有结果， 因为

长成第二年果实的正是枝条顶端幼嫩

的 ‘小无花果’。 在大多数北方温带国

家， 无花果的生长方式都很特别。 夏

天的长度或温暖程度不足以让无花果

在一个生长季形成、 发育和成熟， 所

以它们必须在两个生长季才能完成果

实的生长。 在第一年， 微小的 ‘小无

花果’ ———约为火柴头大———形成于

多叶枝条的末端。 只有最顶端的两或

三个才能安全无恙地度过冬天并在第

二年的夏末或初秋发育成熟。 几乎所

有在第一年春天长成樱桃大小或稍大

的幼嫩无花果都会在第二年春天到来

之前被冻死 （如此翻译， 句子真够冗

长的———本文作者注）。 只有在最温暖

的国家 ， 无花果一年可以产出两次

（甚至有可能三次）。” 将气候变化的最

新情况与无花果生长联系起来， 这本

书与我日常的观察贴得紧密， 也很符

合实际。 郑州比英国与北欧暖和多了，

之前与我家临近的城中村还没有拆迁

的时候， 有一户人家， 冬天无花果树

枝上也多小果实。 大雪冻僵这个以后，

春节刚过， 树枝上未生新叶就有疙疙

瘩瘩的小无花果陆续出现了。 它的主

人自豪地对我说， 她家的无花果一年

四季都结果。 当初我不相信， 现在我

眼见为实。

老辈园艺学家、 植物分类学家俞

德浚之 《中国果树分类学 》， 出版于

1979 年 2 月， 其中说无花果： “原产

西亚， 世界各地有栽培。 我国在长江

以南栽培较多。 在新疆南部栽培亦盛，

特别是阿图什的无花果最为著名， 在

华北地区由于冬季气温低冷， 枝条往

往冻死， 常盆栽作观赏用， 冬季移入

室内防寒 。” 刻下 ， 连北京的无花果

树， 都露天长得很大的。 而阳历 6 月，

才过芒种， 郑州就有无花果提前成熟

了， 这真稀罕。

这么说， 无花果也是气候变化的

活标本了。

戊戌迟端阳， 6 月 17 日雨中于甘

草居


